

GACETA DE TENERIFE

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

Franqueo concertado.

REDACCIÓN
Y ADMÓN.
SAN FRANCISCO, 7

(Situación geográfica faro del muelle)
Latitud N.: 28°, 28' 30"
Longitud: 10°, 2' 50" O de San Fernando

Sábado 30 de Enero de 1915

Distancia entre Cádiz y Sta. Cruz de Tenerife
con error aproximado de media milla,
según recorrido en navegación . . . 704 millas.
Id. de faro a faro 695 idem

TELEFONO
Núm. 425

EDICION DE LA TARDE

La conflagración europea

Italia envía el ultimatum a Turquía.-La acción en Francia se recrudece.-Ultimas noticias de la tarde.

La guerra en Francia y en Bélgica

Parte oficial francés

Madrid, 30 - (5,30)

Telegrafían de París que el comunicado oficial de la tarde recibido del cuartel general dice que los franceses se han instalado en la gran duna cerca de Nieuport, después de encarnizados ataques del enemigo, llegándose a luchar cuerpo a cuerpo.

El número de bajas por ambos bandos es incalculable.

Los alemanes atacaron nuestras posiciones con una acometividad extraordinaria.

Violentos cañoneos

Se han entablado violentos combates de artillería en Iprés, en Lens y en Arras.

En las regiones de Craonne y de Soissons, la artillería germana muestra también bastante actividad, así como en los departamentos del Argone y en la Alsacia.

Se sostienen

En el noroeste de Ammercteviller, los franceses sostienen sus ventajosas posiciones, a pesar del incesante bombardeo de los alemanes.

En Soissons

El parte de la noche recibido de París dice que al este de Soisson, los franceses rechazaron dos ataques de los alemanes, que intentaron atravesar el Aisne por varios puntos.

LAS CORTES

CONGRESO

El ministro de Hacienda señor Bugallal contesta a la interpelación del señor Lerroux sobre ciertos abusos que supone cometidos por el Director General de Aduanas.

El señor Bugallal defiende calurosamente al citado funcionario, refutando los graves cargos que le dirigiera el señor Lerroux.

El proyecto de la escuadra

Luego se pasa a la orden del día, en la que figura la continuación de la discusión sobre el proyecto de la escuadra.

El señor Macía rectifica brevemente defendiendo las características de los submarinos.

Le contesta el ministro de Marina prodigando toda clase de alabanzas a nuestros marinos.

Replica el señor Macía proponiendo que se refundan en uno los ministerios de la Guerra y Marina.

La defensa de Baleares

Pide también el señor Macía que se lleve a Mahón una división de nuestro ejército por ser de una ineludible necesidad para la defensa de aquel territorio.

El señor Roselló interviene asimismo en el debate llamando la atención del Gobierno acerca de las pocas fortificaciones y escasa guarnición que defienden el Archipiélago de Baleares y haciendo ver que se encuentran en una situación pésima para en caso de cualquier eventualidad que pudiera ocurrir.

Rectifican los señores Barber y Santa Cruz y el señor Miranda dice que el Gobierno se ocupará detenidamente del asunto cuando se termine la totalidad de la discusión del proyecto de la escuadra y se suspende el debate.

Pensiones

Aprobáronse varios expedientes concediendo diversas pensiones, entre las que se encuentra una a la viuda del notable periodista señor Troyano.

SENADO

En los pasillos del Senado había hoy mucha mayor animación que de ordinario, concurriendo buen número de senadores.

Haciábase comentarios políticos para todos los gustos.

Se insistía en que el General Marina estaba dispuesto a sostener su dimisión, fundándola en la imprevisión del Gobierno al no implantar las medidas aduaneras en nuestra zona de influencia en Marruecos y que habían sido solicitadas con gran insistencia por dicho General.

Añadíase que en la última reunión ministerial se había planteado una crisis en la que parece que seguiría el señor Dato Iradier en la Presidencia del Consejo, pasando el ministro de Hacienda Sr. Bugallal a ocupar la cartera de Gobernación y el de Gracia y Justicia señor Burgos a la de Fomento, entrando además a formar parte del Gabinete el señor Portago, que desempeñaría la cartera de Gracia y Justicia.

También se decía que sufriría modificación la cartera de Guerra y que la crisis se plantearía al terminar el debate económico promovido por el señor Reverter.

La guerra en el aire

Bombardeo de Dunkerque

Comunican de Dunkerque que en la noche del 28, varios taubes alemanes bombardearon la población, arrojando un sinnúmero de bombas que causaron numerosas víctimas.

Los daños materiales son muy escasos.

A la recíproca

En la misma noche del 28, dos aeroplanos franceses arrojaron numerosas bombas sobre los cuarteles alemanes de Laón, Lafere y Boison.

Taube a tierra

Hoy, un avión alemán se vió obligado a aterrizar en las cercanías de Gerberville, quedando prisioneros el mecánico que lo conducía y el oficial observador.

Alemanes fusilados

Madrid 30 - (9'55)

Telegrafían de Tángier que han sido fusilados en Casablanca los súbditos alemanes Sres. Fike y Gaular que fueron sentenciados a muerte por un consejo de Guerra celebrado en París.

Las bajas alemanas en la guerra.

En el último número del «Boletín de los ejércitos» que se publica en Francia aparece un cálculo con las bajas que ha sufrido el ejército alemán desde el comienzo de la guerra hasta Diciembre último, afirmando que es de un millón y medio.

Parte oficial alemán

La estación radiotelegráfica de nordeich trasmite el parte del cuartel alemán el cual dice que varios taubes del ejército germano han manobrado nocturnamente sobre Dunkerque arrojando bombas.

Han sido rechazados los ataques que han efectuado los belgas sobre las dunas de Nieuport, los soldados belgas que en un principio consiguie-

ron instalarse en las trincheras alemanas fueron desalojados de ellas en un ataque a la bayoneta.

—Por la noche en el Canal de La Basse se consiguió rechazar un ataque de los ingleses.

—Ha fracasado totalmente un ataque de las tropas rusas efectuado sobre las posiciones alemanas al noroeste de Gubinen.

—Al este de Lowietz las tropas germanas tomaron una línea de trincheras rusas sosteniéndose luego en ellas a pesar de los violentos contraataques rusos, exceptuándose una pequeña parte de las mismas.

Compra de buques alemanes

La estación radiotelegráfica de Poldhou comunica que en los círculos navieros de New York se comenta grandemente la noticia que el comprador del vapor «Dacia» se halla en negociaciones para adquirir otros cinco vapores de matrícula alemana.

Italia envía el ultimatum a Turquía.

Telegramas recibidos de Roma dicen que Italia ha entregado el ultimatum a Turquía pidiendo una inmediata solución en la cuestión de Hodeidah amenazándole en caso contrario con tomar inmediatamente una acción violenta.

En Palacio

Madrid 30 - 15'05.

El Sr. Dato ha estado hoy en Palacio con objeto de saludar a S. S. M. M. las Reinas.

Restablecida

La reina D.ª Victoria se encuentra completamente restablecida de su enfermedad, reanudando su vida ordinaria.

A informar al Rey

El presidente del Consejo marchará esta noche a Granada con el fin de informar a S. M. el Rey de los últimos debates en las Cortes, y para poner a la firma regia varios decretos.

Negando rumores

Hablando el Sr. Dato con los periodistas volvió a negar rotundamente que tuviera fundamento alguno los rumores de crisis, asegurando que no ha ocurrido la menor discrepancia entre los señores ministros.

Disculpando su ausencia

Luego se lamentó de que su imprescindible viaje a Granada, le impida asistir a los actos que celebrará la Academia de Medicina en el homenaje al Dr. Cortaza, lo mismo que al banquete que piensan realizar los ferroviarios, pero que en estos actos se verá representado el Gobierno por el ministro Sr. Ugarte.

Lo que dice Sánchez Guerra

El ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra ha concluido con las manifestaciones del Sr. Dato en desmentir los rumores que circulan respecto a una probable crisis.

Luego añadió que se ha prohibido la celebración de un mitin ferriero en Barcelona, por entender que no se deben celebrar en las actuales circunstancias ningún acto que tienda a exaltar las pasiones.

Los temporales en África

Los telegramas que se reciben de Larache comunican que se ha recurrido al temporal reinante. El río Lucus ha aumentado con ello

su crecida, causando grandes desperfectos en aquella región.

Afortunadamente con las precauciones tomadas no han ocurrido desgracias personales.

En Tetuán ha descrecido el río Martín.

Una frase de Kitchener

Un redactor de «Daily Telegraph» preguntó a lord Kitchener cuando terminaría la guerra.

El ministro de la Guerra británico contestó:

—¿Cuándo terminará la guerra? No lo sé. Lo que sí sé es que empezará en el mes de Mayo próximo.

Notas marítimas

Entrada de vapores

Día 27

175—«La negra», inglés, de la Plata para Liverpool; a Elder.

176—«Machrie», español, de Las Palmas; a Hamilton.

177—«Alca», español, del Puerto de la Cruz; a Yeoward.

178—«San Remo» noruego, de Canaria para Londres; a Thoresen.

179—«Atlante», español, de Canaria, para Cádiz a Brage.

Día 28

180—«San Sebastián», español, del Puerto de la Cruz; a Thoresen.

181—«Tenerife», español, de Abona; a Hamilton.

182—«Helvetia», italiano, de Génova para Canaria; a la Vda. de Yanes.

183—«León y Castillo», español, de Valverde para Canaria; a su Compañía.

184—«Chasna», español, de San Sebastián; a Hamilton.

185—«Avocet», inglés, de Liverpool para Puerto de la Cruz; a Yeoward.

186—«Sjomaeden», noruego, de Liverpool, a Miller-Wolfson.

187—«Grathorne», noruego, de Montevideo para Christiania a Elder.

188—«Sancho», español, de San Sebastián; a Thoresen.

189—«San Juan», español, de Garachico; a Thoresen.

190—«Tacoronte», español, del Puerto de la Cruz; a Fyffes.

Entrada de veleros

Día 28

46—«Julia» de Sta. Cruz de la Palma, en lastre a Molowny.

47—«3 de Agosto», de La pesca, con pescado salado; a Molowny.

48—«Joven Vicente», de Pozo negro, con cal, a Molowny.

Movimiento de buques

Consignado a la señora Vda. de Yanes entró el vapor italiano «Helvetia» procedente de Génova escalas y Lisboa, con carga general para esta plaza.

—También llegaron con mercancías para aquí los vapores «Sjmanden», noruego y «Avocet», inglés, procedentes de Liverpool, consignado a los señores Miller Wolfson y Yeoward, respectivamente.

—El vapor noruego «Grathorne» entró procedente de la Argentina con cereales de tránsito para Christiania. Fué despachado por los señores Elder Dempster.

193—«Aguila de Oro», español, de Galdar para Canaria, a Yeoward.

194—«Tongariro», inglés, de Montevideo para Londres, a Hamilton.

LA ARTILLERÍA PESADA

Con un nuevo artículo del General La Llave, «La artillería pesada o de sitio» en «Austria Hungría» y «en Rusia», la revista «Ibérica», en su número 55, mantiene el calor e interés de sus informaciones científicas de la guerra. Ilustra dicho trabajo varios grabados del mortero austriaco de 30, 5 y le acompaña un cuadro con las características de la artillería rusa.

Asimismo publica Ibérica un cuadro sumamente detallado con las pérdidas navales sufridas por las naciones beligerantes, que constituye una curiosa y seria información acerca de la acción naval en el presente conflicto ya que las estadísticas publicadas de momento y a favor de noticias telegráficas rectificadas algunas veces no suelen ofrecer suficientes garantías de exactitud. Consta en esta documental relación el tipo y nombres del barco, fecha de la botadura, tonelaje, velocidad, causa del hundimiento y en que localidad, la fecha, etc.

En el Tenerife Sporting

BALOMPIÉ

Para mañana a la tarde si el tiempo no lo impide, gran partido de football entre los equipos «1.º Tenerife» contra «Nakens».

HOSPITAL CIVIL

El sábado a las 2 de la tarde fué curado el niño Mateo Rivero, de 12 años de edad, de esta capital, presentando una pequeña herida contusa en la región frontal, ocasionada por una piedra que le tiró otro niño, jugando en la calle de la Marina.

Fuó conducido por el guardia municipal n.º 4 y asistido por el practicante de guardia.

En este establecimiento ha sido operado con éxito satisfactorio de apendicitis por el ilustre Dr. Veremundo Cabrera, el súbdito alemán Andreas Hulbert, de 27 años de edad, electricista del vapor «Cap Ortegale», que se encuentra en este puerto.

Intervino en la operación el doctor Secchi, siendo además presenciada por el médico alemán de dicho vapor Dr. Nemeyer.

En un período de 45 días han sido operados de apendicitis por los médicos antes citados, tres súbditos más alemanes, obteniendo igual éxito.

SUCESOS

Una aburrida.

Se ha dado cuenta al Juzgado municipal que la individuo llamada Carmen Roque trató de arrojar al mar para suicidarse; la pronta intervención de un guardia de seguridad impidió que llevase a cabo la fatal decisión, conduciéndola a su domicilio.

Hurto.

Se ha entregado a la misma autoridad Irineo Santamarina autor del hurto de un revolver a Salvador Palau Montagud.

Se vende papel de periódicos en la Administración de este Diario.

